

EL REINARE EN ESPAÑA LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXI

San Sebastián Martes 8 de Enero de 1918

NUM. 6.602

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Franqueo

VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

concertado

La bandera del regionalismo

Para que se vea de qué modo se está abusando de la bandera regionalista, por aquellos elementos que ahora la enarbolan prescindiendo de Dios y de la Religión, nos parece de oportunidad traerla á nuestras columnas el siguiente artículo de nuestro oceano «Gaceta de Cataluña»:

A LA DISOLUCIÓN POR EL REGIONALISMO

Por lo mismo que el regionalismo es una idea simpática y verdaderamente salvadora, se ha afirmado á ella para cazar incautos todos los elementos disolventes que existen en la sociedad. La bandera regionalista es, pues, hoy una bandera sospechosa que suele encubrir muchas veces mercancía de contrabando ó adulterio.

Estos últimos regionalistas, regionalistas plimaul, no preguntan nunca descalzamente la mercancía que expenden, sino que hablan tan sólo de la tolerancia, de la simpática tolerancia parroquia de la curtidura, pa a endilgarnos á su amparo todo lo de la redumbre que poseen.

Ni blancos ni negros, suelen decir, sólo patriotas; y con la excusa de ese gris que pregona á voz en grito van entretanto coñando en la gobernación del país todos los negros con la ayuda y la protección de todos los blancos, dando lugar á que con tantos negros esto no sea otra cosa en definitiva que una merienda de negros.

Nos inspira las anteriores reflexiones la reciente creación en esta capital de una entidad regionalista aragonesa fundamentada en el mismo credo aconfesional y tolerante de la «Liga».

El expresado grupo ha fundado una revista, órgano de sus aspiraciones, y en la primera página de dicha revista se dice aquello de «No somos blancos ni negros; queremos la tolerancia para todos, etc., etc.», pero en la penúltima página de la propia revista ya se trata de votar un negro al amparo de los blancos y cubierto con el pabellón del amor á la región. Se dice que piensan luchar en las próximas elecciones y que tienen ya como candidatos, en nombre del regionalismo aragonés, á los señores don Manuel Marraco por el distrito de Zaragoza y don Ángel Samblancat por el de Fraga.

Nada menos que á Samblancat! Y de ese modo dicen que «Aragón dará fe de su regionalismo y de su afán de renovación». Un dato más para ir conociendo la renovación.

Se trata de proveer de un acta de diputado ó de una patente de impunidad al blasfemador impenitente, al constante injuriador varias veces condenado y denunciado por uno y otro delito ante los Tribunales, á fin de que en lo sucesivo pueda injuriar y blasfemar con todo desahogo sin que la Justicia pueda meterse con él.

Entre Marcelino Domingo y él, provistos ambos de tan privilegiadas patentes, el honor nacional se convertirá en un mito.

Eso es lo que se hace á la sombra del regionalismo aconfesional, introducido por la «Liga» en nuestras costumbres. ¡Ah!, porque no está de más recordar que para los escritos de Samblancat no falta con frecuencia un huequito en las columnas de «La Veu».

No les parece á ustedes que es ese el camino de llegar á la disolución por el regionalismo?

FERNANDO

Véase en cuarta plana informaciones de interés.

Los reclutadores

Hace unos tres ó cuatro días se presentó en el despacho oficial del gobierno civil un sujeto, solicitando autorización para poder pasar á Francia 20 obreros españoles destinados á la fábrica de Nantes.

Como era natural, el señor conde de Pinofiel se negó rotundamente a facilitar dicha autorización, con gran descontento del solicitante que contrariado abandonó la población.

Pero no cejó, por eso en su empeño de llevar á la fábrica los obreros que trajo a ese efecto había traído de Cádiz y marchó con ellos al vecino pueblo de Irún donde permanecieron sin lograr su intento durante catorce días.

Nada se sabía ya de ellos cuando ayer por la mañana se presentó ante el Gobernador civil uno de los 20 obreros referidos, manifestando que habían logrado por fin pasar a Francia pero que á él habrían hecho regresar inmediatamente por encontrarse gravemente enfermo de tuberculosis.

Inmediatamente el conde de Pinofiel celebró una conferencia telefónica con el teniente coronel de Carabineros quien le contestó que posiblemente la absoluta seguridad de que dichos obreros no habían pasado por la frontera.

Interrogado el obrero sobre este particular, contestó que él no podía dar detalles acerca de la forma en que realizaron su marcha, pues cuando aquella se hizo se encontraba en tal estado de debilidad por falta de alimento que durante largos ratos tuvieron que ayudarse á caminar sus compañeros.

No obstante manifiesta recordar que en Herrera descendieron del tranvía, subiendo luego monte arriba des de cuya cumbre se dominaba perfectamente San Sebastián y que descendiendo luego hasta la costa, embarcaron en una lancha que después de tres horas y pico de navegación, los dejó en Hendaya.

Añade que el lugar donde mataron en la lancha era un embarcadero hecho á poste.

Por estas señas se supone que fueron embarcados á la salida del puerto de Pasajes.

Este desdichado obrero marchará acompañado de un oficial, á investigar cerca de la salida del puerto de Pasajes para ver si puede orientarse hallando el punto donde embarcaron y tratar por este medio de descubrir á los reclutadores.

Y ahora, después de anotado esto, se nos ocurre á nosotros preguntar: ¿Qué hace ese Cuerpo de Carabineros desparado por toda la costa para ejercer una rigurosa vigilancia? ¿Qué hacen esas parejas de la Guardia civil situadas en oportunos parajes con el mismo objeto?

Alguien habrá que por incumbrirle, tomará en cuenta esta consideración.

De nada sirve vigilar la frontera si se descuidan los puntos de fácil embarcación.

Respecto al reclutador parece que el gobernador civil se halla dispuesto á descargar contra él en cuanto sea hallado, todo el peso de la ley.

Carnet de sociedad

VIAJES

De Bilbao marcharon á la Corte don Octavio Elorrieta y los señores de Ricart.

Entre nosotros se encuentra el reputado Dr. G. Baldá que en breve se trasladará á Betelu.

Tras larga temporada en esta población han regresado á su casa de Zaragoza don Eduardo Elia y su esposa doña Blanca de Castro.

De León ha llegado la señora viuda de Montan acompañado de sus hijos.

ENFERMOS

En Pamplona se encuentra enfermo el anciano sacerdote don José Egúia, párroco de Echaurren.

Ecos municipales

SOBRE LA MENDICIDAD

Enterado de la gran cantidad de mendigos que á diario postulan por nuestra población, el señor alcalde ha dado órdenes rigurosamente severas prohibiendo en absoluto la mendicidad, pues cree que no en vano se ha establecido un magnífico asilo de Caridad donde los necesitados pueden acudir diariamente.

Con este motivo aconseja al vecindario que cuando en la calle se proceda á la detención de alguno de estas personas, no proteste, como ha sucedido, lo cierto de parte de los mendigos, pues sabe que bajo que esté protegido se cometen numerosos y graves abusos.

CONFERENCIA

Don Mariano Zuaznávar celebró ayer una conferencia en la acera del asunto del pescado con los señores Vega y Solano.

REUNIONES

A las doce del mediodía se reunió ayer la Comisión de Gobierno Interior para tratar importantes asuntos de su incumbencia.

—Por la tarde celebró una reunión la Junta del Sindicato de Iniciativa.

PARA EL ASILo

Le han sido remitidos al señor Zuaznávar los juguetes que el último sábado sobraron del reparto verificado en Andoain entre los niños de los empleados de la Compañía Tranviera de Tolosa, para que la respetable señora de nuestro alcalde los distribuya entre los niños del Asilo de San José.

EL TEATRO PERNICIOSO

«El conde de Valmoreda»

Así se titula una producción escénica del señor Linares Rivas que acaba de ser estrenada en Madrid.

La obra es de un ambiente morboso e inmoral muy parecido al que rodea á «La Garra» obra cuyo origen se debe á la misma pluma.

Las filosofías demolitorias que utiliza el señor Linares Rivas en «El conde de Valmoreda», son de influencia tan perniciosa que no cabe dejarlas pasar sin protesta.

Difundiéndolo á la ley, uno de los asuntos que expone en la citada obra, es sembrar impunemente gérmenes disolventes de los principios, de moralidad, orden y justicia en que se asienta la sociedad cristiana y esto parece mentira se déba á la pluma de un político que milita en las filas del partido conservador.

Ponemos el hecho en conocimiento de nuestros amigos para que no sean sorprendidos en su buena fe.

Gobierno Civil

HABLANDO CON EL CONDE DE PINOFIEL

A la una de la tarde hicimos ayer nuestra acostumbrada visita al gobernador civil señor conde de Pinofiel.

VISITAS

Este nos manifestó que había recibido la visita del ex-senador don Romualdo García.

También le visitó el alcalde de Algeciras con quien estuvo conferenciando acerca de la cuestión de subsistencias.

REUNIONES

Luego nos dió cuenta de que por la tarde celebraría una importante reunión la Junta Provincial de Subsistencias.

LADRONES A DOMICILIO

Francisco Abad Fernández ha presentado una denuncia en la Inspección Gubernativa, dando cuenta de que en su domicilio situado en la

plaza del Buen Pastor, le han sido robadas 480 pesetas en metálico.

Declaró el denunciante que tanto en la puerta del piso como en la lado del armario, que contenía la citada cantidad, se aprecian huellas de haber sido violentadas.

Declaró así mismo que ignora quienes puedan ser los autores.

ENCARECIMIENTO DEL CARBON

Por la noche nos manifestó el señor gobernador que el gremio de carboneros había presentado una solicitud para poder aumentar el precio del carbón.

El conde de Pinofiel ha enviado dicha solicitud al señor alcalde para que tome conocimiento de ella.



LOS ANTIGUOS AMIGOS

EN LA JUVENTUD INTEGRISTA

LA VELADA DEL DOMINGO

Para las cinco y media de la tarde, hora anunciada para dar principio a la velada, hallábase el salón Ileno de público. Con puntualidad matemática, dió principio la fiesta, poniéndose en escena, como se había anunciado, el gracioso monólogo vasco de Pepe Artola, titulado «Pello Riben».

Una vez más tuvimos ocasión de aplaudir a Pantaleón Echeveste, que se lució en la representación del monólogo.

Seguidamente, con un intermedio muy corto (lo que aplaudimos al director de Escena), presenciamos la interesante tragicomedia de O'iver.

Hacía ya bastante tiempo que no

se había representado esta obra y había grandes deseos en nuestro público de presenciar esta representación, pues es altamente interesante por el fondo que encierra.

La interpretación de la obra fue acabadísima: no esperábamos menos de nuestros jóvenes.

Mendiola y Gorrochategui, ganando aplausos á pesar de sus papeles «contrarios». Alcántara, haciendo las delicias del público; muy bien y acertadamente Aguirre y Torres y hecho un actor dramático verdad Menta.

Los demás jóvenes contribuyeron muy eficazmente a obtener el éxito que alcanzó ayer el Cuadro de la Juventud.

Serían las ocho aproximadamente, cuando terminó tan agradable fiesta.

Según rumores que hasta nosotros llegaron, preparan estos jóvenes, para el día de San Sebastián, una interesante velada, en la que el programa será completamente vasco, según es costumbre tradicional.

Vida Política

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Madrid, 7-7 tarde.

Se prepara otro nuevo decreto de disolución

EL DECRETO DE DISOLUCIÓN

Referencias oficiales aseguran que la disolución de Cortes es un hecho, pero antes habrá consultas políticas.

El marqués de Alhucemas entiende que ocupa la presidencia del Consejo en cumplimiento de un deber: y si á ésta opinión subordinará su proceder en el instante en que desaparezca el recelo, cada vez más lejano, de una repercusión política en la cuestión de las Juntas de Defensa de los sargentos.

Entonces informará al Rey de cuantos piensan los políticos para que don Alfonso adopte una decisión, sin que para ello sea obstáculo los decretos

firmados referentes a la disolución de Cortes y anuncio de nuevas elecciones.

Hablando con los periodistas de la cuestión de confianza a que alude la Prensa, el señor García Prieto ha dicho que todos los días la reitera al informar al Rey de lo que se opina en los centros políticos, incluido por parte de sus enemigos.

Anadió que procederá como si no tuviera en el bolsillo el decreto de disolución, pues cuando el Gobierno lo crea oportuno presentará al Rey un nuevo decreto de disolución. Así queda el Monarca en libertad de decidir.

SERVICIOS RESTABLECIDOS
El señor Bahamonde anuncia a los